

# LA CRÓNICA DE MENORCA,

## PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

**CONDICIONES DE LA SUSCRICION.**—Este periódico se publica todos los dias excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de seis rs. vn. cada mes, adelantados; fuera de la Isla siete. Los anuncios, 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. suscritores y dos á los no suscritores. Un número suelto, cuatro céntimos de escudo.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion núm. 39, y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero núm. 9.—En Ciudadela: D. Antonio Bagur.—En Alayor: D. Juan Palliser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las nueve hasta la una de la mañana.

### Seccion de Noticias.

De «El Volante de la Campana.»

París, 30 de Octubre.

Sr. Director:

Vengo en este momento que son las cuatro de la tarde, de presenciar una mala jornada para los Parisienses.

La aldea de Bourget, situada al Nordeste de París, y la cual podia ser muy favorable para los sitiados, en caso de una salida hácia la parte septentrional de la Francia, estaba ocupada por los Prusianos desde los primeros dias del bloqueo.

Pero anteayer fué tomada por los Parisienses, en virtud de una sorpresa, y perfectamente defendida durante dos dias contra violentos ataques de los Alemanes, quienes pusieron en juego, aunque en vano, fuerzas considerables, entre las que vimos dos regimientos de la Guardia.

Mas por desgracia esta mañana la hemos perdido.

Los Prusianos aparecieron con numerosos batallones y una multitud de piezas de artillería; y sea que los Parisienses, no hayan podido conducir sus trenes, sea que haya despreciado el ataque, y quizá la posesion de Bourget, la verdad es que no ha habido medio de resistir al enemigo, ni de librarse de la nube de granadas y bombas que llovian sobre nuestros soldados.

Estos, que no podian responder al ataque con igualdad de fuerzas, han permanecido en sus posiciones hasta el mismo momento en que los enemigos, con su numerosa caballería, amenazó envolverlos, y les obligó á entrar en París.

La retirada ha sido muy confusa.

En poder de los Alemanes ha quedado un gran número de prisioneros y todos los heridos.

Este hecho es muy deplorable, mucho más por el efecto moral que por el resultado material, y se dirigen ya hoy cargos bien severos al General Trochu.

Es ya muy tarde, y estoy bien cansado.—Adios.

Por telégrama que hemos publicado saben ya nuestros lectores las ocurrencias de París el dia 31 de Octubre.

Ayer recibimos, un periódico de Tours que detalla tan escandalosos hechos, y á continuacion ofrecemos un relacion publicada por el colega transpirenaico:

«A las nueve de la mañana apareció por la avenida Victoria una columna de 300 ó 400 hombres con una bandera blanca en la que se leía:

*Viva la república! Levá en masa! Nada de armisticio!*

Bravos y vivas se escucharon en todas partes y se acentuó el movimiento de la multitud, dirigiéndose en masa á las puertas del palacio municipal.

Se presentó en un balcon el Sr. Arago, alcalde de París. Aconsejó calma y sangre fria. «No nos dejemos abatir por los reveses, exclamó; París resiste

aún, París salvará á la Francia.»

Esta alocucion calmó por un instante la efervescencia del pueblo.

A las once y media, comenzaron á llegar columnas de guardias nacionales, formándose grupos tumultuosos nuevamente, y gritando con más fuerza: «la Commune! la Commune!» Los móviles y los voluntarios no pudieron contener á la multitud compacta. Un mar humano penetró hasta el corredor que conduce al patio de las oficinas del palacio. Allí fué detenido por tres piquetes apostados en las tres salidas. Entónces llegó el Alcalde con vários concejales. Subido en un taburete exhortó de nuevo á la multitud, diciéndola tuviera confianza en el Gobierno y en el Municipio, y asegurando que iba á transmitir sus deseos á los miembros del Gobierno, que se hallaban reunidos en aquel momento.

Luego se presentó Rochefort; subió sobre el taburete para arengar á la multitud; pero el ruido sofocó su voz. En medio del tumulto sólo pudo escuchársele que estaba profundamente impresionado por el abatimiento de la poblacion parisiense, de ordinario tan animosa y viril.—«No hay armisticio! muerte á los Prusianos! viva la commune! viva la república!» exclamó al concluir.

El Sr. Arago volvió é hizo presente á la multitud, que el Gobierno examinaba la cuestion de la Común, y que veinte Alcaldes de París deliberaban.

A las tres ménos cuarto, el General Trochu bajó por la escalera que conduce al patio de las oficinas.

—Ciudadanos,—dijo,—escuchad á un soldado que os habla: he hecho cuanto he podido por la defensa de París. Vuestra ciudad estaba abierta; en cuarenta y ocho horas el enemigo podia penetrar en ella. Hoy, si lo quereis, le desafío á que éntre nunca, ¿lo oís bien? nunca! Bazaine y sus heróicos soldados han sucumbido. Reconociendo su valor, digamos que esa desgracia estaba prevista hace tiempo. En vez de abatirlos, que reanime, pues, vuestra energía y nuestro deseo de rechazar al enemigo.

En este momento fué cubierta la voz del orador por los gritos de: ¡Abajo Trochu! ¡Viva Trochu! ¡Viva Félix Pyat! ¡Viva Flourens! Un ciudadano preguntó al General por qué no habia cañones en Bourget. Otro dijo que era preciso marchar todos contra el enemigo, los más jóvenes delante, los más viejos en la retaguardia! El General Trochu contestó que eso sería llevar los Parisienses al matadero. Se le acusó de que, á pesar de que hacía seis semanas que estaba encargado de la defensa de París, aún no tenía bastantes cañones para hacer salidas.

Las tres.—El Sr. Julio Simon, subido en una silla, se esforzó por hablar, interrumpiéndole las voces de ¡Viva la República! ¡No haya armisticio! De trecho en trecho se veian grupos de revolucionarios que reclamaban la Común á grandes gritos. Fueron aclamados dos Oficiales, que salieron á un balcon, lleno el pecho de condecoraciones. Un instante despues desembocó por la calle del Temple un batallon arma-

do (el 186) del barrio de Belleville. Se precipitaron delante de él, y de órden de sus jefes, los Guardias agitaron al aire las culatas de sus fvsiles. La multitud los saludó. El batallon dió la vuelta á la plaza y formó delante del Palacio Consistorial. A poco rato llegó otro, y los Voluntarios de Vaugirard, adornado el kepi con un lazo rojo, y á su frente el Alcalde del distrito, ceñida la banda tricolor. Dos hombres del batallon llevaban un gran cartel con esta inscripcion: «¡República francesa! ¡Nada de armisticio! ¡Resistencia ó muerte!

La multitud siguió aumentando en la plaza: parecia que intentaba franquear la verja de la casa de la ciudad. Entónces se hizo salir á los móviles. Adelantó un oficial, con el sable cogido por la punta y rogó á los ciudadanos que retrocedieran. Las primeras filas, empujadas por las masas que tenian detrás, no podian ménos de avanzar. Se oyó un tiro de revólver ó pistola, disparado al aire, segun el humo. Inmediatamente la multitud se desbandó, huyendo á todo correr por las calles adyacentes, escuchándose los gritos tradicionales: «Se hace fuego sobre el pueblo! á las armas! Se degüella á nuestros hermanos!, etc. etc.» Se cerraron algunas tiendas, pero la calle de Montmartre conservó su aspecto habitual fuera de los grupos numerosos que discutian los sucesos del dia con una animacion muy natural.

Las cuatro.—En movimiento todos los batallones de la Guardia nacional, desembocan sucesivamente por todas las calles, la mayor parte con armas, pero con la culata hácia arriba, demostrando sus intenciones pacíficas.

Las puertas del palacio municipal estaban obstruidas por la multitud. Ninguna órden oficial impedía penetrar en él. A las cuatro y media se izó en la casa consistorial una bandera roja, presentándose en el balcon los señores Flourens, Ledru-Rollin, Luis Blanc, Félix Pyat, Delescluze, Dorian.

Las siete.—Salieron várias personas del palacio de la ciudad y distribuyeron con la lista siguiente el timbre del Gobierno: señores Dorian Félix Pyat, Ledru-Rollin, Flourens, Luis Blanc-Blanqui, Delescluze, Bouvalet, Milliere, Chatelain, Mottu, Fernando Gambon, Víctor Hugo, Schoelcher. Se aseguró que los miembros del Gobierno de la Defensa estaban en la casa consistorial guardados por un batallon de la guardia nacional. Otro de Belleville ocupó el puesto de la prefectura de policia. Los tiradores, mandados por Flourens, ocupaban el palacio del municipio. Se convocó una reunion de todos los oficiales de la Guardia nacional, á las ocho, en la Bolsa.

Las ocho. En la opinion pública se produjo un gran movimiento en favor del General Trochu. El batallon núm. 100 condujo triunfalmente al general á su palacio.

Entre los móviles de provincias se observó una grande irritacion. Un batallon de Bretones, con el moral á la espalda, ocupó las arcadas de la antigua plaza de Napoleon en el Carrousel. Se aseguró que vá-



rios comandantes de sectores estaban resueltos á dimitir, caso de que el General Trochu no continuase encargado de la defensa.

(Concluirá.)

## Seccion Local.

Se nos ha remitido una contestacion al número de LA BOMBA que vió la luz pública el domingo próximo pasado, que no publicamos por tener ya confeccionada la que á continuacion podrán ver nuestros lectores; esperando que el autor, amigo nuestro, no lo tomará á mal.

Como se había anunciado apareció el domingo último un número de LA BOMBA, y á fé que su lectura nos recordó aquello de *mons parturiens*. Que elucubracion! que prodigio de lógica, de literatura, de historia, de filosofía y no sabemos cuantas cosas mas se encuentran en las suculentas columnas del mencionado periódico. Por Dios señores bomberos, «diablos que confeccionais semejante papelito», nos asombráis y asombrareis al mundo con vuestra ciencia y vuestros contundentes racionios! Pues no nos dicen á lo mejor que... tienen voz? Bien lo creemos y no hay que esforzarse en probarlo. A falta de voto.... dicen tienen voz. Bien puede figurarse el lector que los redactores son eruditos á la violeta, pobre-cillos pedantes que se esfuerzan en parecer sabios y despreocupados, disertadores de club ó cosa semejante.....pero tienen voz y váyase lo uno por lo otro. Y claro está, que el que tiene voz puede dejarse oír y por esto hablan é increpan á todos los partidos, por esto se meten á consejeros y mentores, por esto se burlan de lo que no entienden, por esto deciden y dan mandobles á troche y á moche, por esto, nuevos Quijotes del libre exámen, fallan y peroran ridiculamente, por esto intentan echar un borron sobre la frente de personas respetables.....pero tienen voz y todo ello y *ainda mais*, es lícito á estos nuevos Apóstoles del saber. Por eso nos cuentan aquello de libertad de pensar á lo cual se nos ocurre decir con un célebre escritor contemporáneo; que libertad de pensar es un absurdo, pues la libertad reside en la voluntad y no en el entendimiento; que si de la *potencia* de pensar se habla claro, está y no faltan pruebas, de que el hombre puede pensar hasta «como un loco.»

A un amigo nuestro despues de haber leído el papel de que nos ocupamos, se le antojó aplicar á sus confeccionadores aquello de Moratin exclamando, entre una sonora carcajada:

Pedancio, á los botarates

Que te ayudan en tus obras,

ni los mimes ni los trates,

tu te bastas y te sobras

Para escribir disparates.

Pero, estaba equivocado, pues no dudamos que los bomberos son unos sabios de tomo y lomo. Prueba al canto. Es un verdadero sabio quien descubre un principio ó axioma (como queramos llamarle) desconocido en el campo de la ciencia. Pues bien tal honor se les debe á los confeccionadores de LA BOMBA, que nos revelan que «El gobierno robó por medios legales, por el derecho.....» Principio que es capaz á tirar de espaldas al mas pintado moralista. Con que; robar con derecho, robar legalmente? Ved aquí como la *Moral Universal* que parece profesan estos caballeros «arrolla

ya á la *moral romana* que tanto odian y pretenden denigrar. Será ello por ventura una importacion de la cafreria, que se pretenda aclimatar en este país? De todos modos, tiene el mérito de la invencion entre nosotros. Así, valiente! admirable! con un par mas de especiotas por el estilo se va á conquistar una gloria que immortalize los nombres de los inventores! No cejar pues en el empeño que es de cobardes el retroceder.

Nosotros que no pretendemos haber progresado hasta este punto, contemplaremos semejantes adelantos y entre otros, el abuso de confianza, que no sabemos si recuerda el código penal reformado, transcribiendo intencionadamente una espresion entresacada de una carta dirigida por quien, si no nos equivocamos, ha cursado juntamente con algunos redactores de LA BOMBA.

Lo único que, á nuestro humilde juicio, sobra en el desgraciado primer estallido de la segunda carta de LA BOMBA es la advortencia que lo encabeza.

Bien se deja de ver y cualquiera deducirá por lo restante, que sus redactores han recorrido las pintorescas riberas del Macumbo y del Gariep, visitando las tribus de los cousas, benkis, imbos, ambonnas, mankins, biris, natjapins etc. y que algo se les ha pegado de por aquellas rejiones, pues son un gran medio de ilustracion los viages.

Hemos omitido contestar á cuanto se refiere al respetable Sr. Rocafort, porque cuanto dijo permanece en su lugar, y los redactores de LA BOMBA nos dan una prueba mas de que es imposible destruir la verdad. Encuanto á los insultos mas ó menos groseros que le dirigen, los consideramos como halaracas de la impotencia y creyendo que no hacen ningun daño, sinó que antes bien le honran por proceder de quien insulta impiamente á nuestro divino Redentor, J. C.; á nuestro SS. Padre el Sumo Pontífice y á cuanto se roza con la Iglesia católica.

Adviértase que no es esto un principio de polémica, pues el público juzgó como merecia el escrito á que aludimos, despreciándolo completamente. Hemos emitido nuestra opinion con severa imparcialidad y nada mas; no siendo culpa nuestra que nos haya cogido en un rato de buen humor.

En la noche del domingo se puso en escena por la compañía de aficionados, el drama titulado «Valencianos con honra». El teatro estuvo bastante concurrido y los actores desempeñaron su respectivo papel cual nos prometíamos y era de esperar.

Segun se nos ha dicho el domingo próximo se dará en el teatro la propia funcion, por haberlo solicitado algunas personas. Si el tiempo lo permite insertaremos la correspondiente revista.

Segun verán nuestros lectores, en la seccion de anuncios publicamos el pliego de condiciones para la subasta referente á la espendicion de los billetes de la rifa que á beneficio de la casa de Misericordia de esta ciudad, se verifica semanalmente.

Aviso á los «Ingleses».-Sabemos que las clases pasivas han cobrado el mes de Febrero último.

Que olor y no á rosas.-Recomendamos á nuestro popular Ayuntamiento, así mismo á las Comisiones encargadas de velar por la limpieza y policia de esta Ciudad, se tomen la molestia de dar un paseo por la Calle del Cos de Gracia, y deteniéndose con

buen deseo, seguramente percibirán un olor tan fétido y repugnante que saiendo de uno de aquellos sótanos denota ó acusa la existencia de un foco de infeccion capaz por si solo de producir y desarrollar el cólera-morbo; el tífus icterodes, y todas las epidemias conocidas sin necesidad de mas efluvios, miasmas deletéreas ó paludosas. Los vecinos y el público acreedores á ser atendidos; esperan que este aviso no tendrá la inmerecida suerte del olvido, que otros tan interesantes como él han tenido.

## Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

santa Cecilia virgen y mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA hoy se hace la visita á la Virgen de los Angeles.

## Movimiento del puerto.

Buques entrados.

Dia 19.

De Argel en tres dias pailebot «Jóven Africano» de 63 ton cap. D. Bartolomé Maspoich con 7 trip. 11 pas. trigo y otros.

De Constantinopla en 43 dias fragata rusa Margarita Mimbelli de 450 ton. cap. D. Francisco Garcell con 15 trips. y trigo.-En cuarentena.

Dia 20.

De Argel en 3 dias pailebot Estrella de 47 ton cap. D. Miguel Hernandez, con 8 trip. 23 pas. trigo y otros.

De Tarragona en 3 dias bateo francés Fleur de Marie de 98 ton. cap. D. Juan Escambri con 7 trips. y lastre.-En cuarentena.

## SORTEO 47.

En el sorteo de la rifa que se ha celebrado hoy á favor de la Casa de Misericordia de esta ciudad, han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Escudos.	Suertes.	Escudos.	Suertes.	Escudos.
104	5	1673	8	3177	5
208	5	1789	10	3110	3
303	10	1899	3	3214	3
386	8	1900	3	3351	3
435	15	1901	5	3483	14
471	5	1924	3	3575	8
612	8	1990	5	3924	8
615	8			3975	8
885	10	2031	3	3994	225
971	3	2113	3		
		2244	8	4181	3
1004	25	2317	3	4284	10
1142	5	2356	8	4301	3
1159	8	2363	5	4392	8
1174	3	2367	50	4475	10
1240	15	2375	5	4501	8
1386	5	2481	3	4877	8
1396	8	2482	5	4891	8
1483	5	2685	8	4934	3
1576	8	2736	8		
1589	15	2792	10		

En esta rifa se han distribuido 5000 cédu-las.

Los interesados acudirán á recoger sus premios en casa de D. Juan Hernandez, calle de Adnover número 12, de 10 á 12 de la mañana del miércoles y juéves próximos.

Hoy se abre otra rifa que se cerrará el lunes próximo.

Mahon de 21 Noviembre de 1870.—El secretario de la Comision de Beneficencia del Ayuntamiento, —Benito Mercadal y Seguí.

Mahon;—Imp. de M. Parpal,—Bastion, 39.